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■ Falta de oportunidades a jóvenes, origen de violencia, señala la Universidad

■ Este sector de la población, principal víctima de la inseguridad, afirma

■ Aprueban en la casa de estudios la creación de tres nuevas licenciaturas

■ Hay espacio para 34 mil, asegura el rector Narro Robles

La UNAM sólo recibirá
a 10% de los aspirantes
a bachillerato en el país

La Comisión Ambiental Metropolitana suspendió la precontingencia debido a que los niveles de contaminación en el valle de México disminuyeron con respecto a los
registrados el pasado jueves ■ Foto Guillermo Sologuren
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Hasta 600 cuerpos
más en narcofosas
de San Fernando,
dice zeta detenido
■ El Wache, supuesto líder de
plaza, mandó matar migrantes

■ Mueren 11 sicarios durante
enfrentamiento en Veracruz

■ 8 y 9GUSTAVO CASTILLO

Washington alista
cese de director de
ATF por el caso
Rápido y furioso
■ La guerra global antidrogas
“fracasó”, reconoce Carter

■ EU copia modelo mexicano
contra uso de estupefacientes

■ 7 y 23AGENCIAS Y DAVID BROOKS

CFE busca dinero
adelantado al
colocar medidores
de prepago
■ Aumento a tarifas eléctricas
duplica el alza en inflación

■ Inacción de Profeco ante
miles de quejas de usuarios

■ 2 y 3I. RODRÍGUEZ Y S. GONZÁLEZ

Intereses pagados
en 10 años superan
el monto de deuda
interna del 2000
■ Se han erogado por ese
concepto $1.1 billones

■ Es el doble de la inversión
física directa en una década

■ 27ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR
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Descarta el consejero Alfredo Figueroa reglas “a modo” 

Acepta IFE dialogar con radiodifusores sobre nuevos 
reglamentos para comicios 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Sábado 18 de junio de 2011, p. 16 
 
El Instituto Federal Electoral (IFE) establecerá una mesa de diálogo con radiodifusores agrupados en la cámara de 
esa industria y con enviados de la Secretaría de Gobernación, dependencia que funge como intermediaria en ese 
acercamiento. 
 
A solicitud expresa de los actores mencionados, el instituto manifestó su disposición a escuchar sus puntos de 
vista para la elaboración de reglamentos, con base en los cuales operará el proceso electoral a partir de octubre 
próximo. 
 
La eventual negociación deberá ser expedita e incluso a marchas forzadas, porque las modificaciones deberán 
quedar listas en los próximos días, toda vez que el IFE ha fijado como fecha límite e inamovible para ello el lunes 
27 de junio, día en que el consejo general votará, en conjunto, los nuevos reglamentos claves para la contienda del 
año próximo, relativo a quejas, denuncias y difusión de espots. 
 
Pese a la estrategia de negociación que se anunció ayer, el IFE advirtió que el diálogo no significa elaborar reglas 
“a modo” o renunciar a sus decisiones autónomas. 
 
“Desde luego que las decisiones del IFE no se consensúan con otros actores, pero eso no quiere decir que no haya 
posibilidad de escuchar a quienes hoy ostentan un título de concesión o quienes son permisionarios o sujetos 
regulados, como es Gobernación”, expresó el consejero Alfredo Figueroa, presidente de la Comisión de Quejas y 
Denuncias del IFE. 
 
Explicó que no es una relación que se inicie hoy. Es un aspecto que ha sido discutido ampliamente y lo más 
importante, añadió, es que el IFE la entienda claramente como término de relación de apertura con todos los 
actores involucrados. 
 
En un contexto de críticas enfocadas hacia el IFE por la intención de fijar lineamientos para el ejercicio del 
derecho de réplica y de difusión de espots proselitistas, los consejeros y funcionarios electorales fueron invitados a 
dialogar. 
 
La ley electoral 2007-2008 establece que en época de comicios el IFE es el administrador único de los tiempos 
oficiales y nadie puede contratar espacios en radio y televisión para la transmisión de mensajes. 
 
Figueroa aseveró que el instituto está abierto a la “construcción colectiva”, mientras el secretario ejecutivo del IFE, 
Edmundo Jacobo, dijo que se atenderá esa solicitud de diálogo para construir los espacios que se requieran. 
 
Lo anterior pese al limitado tiempo para elaborar los lineamientos que servirán de marco operativo para el 
proceso electoral que culminará en julio próximo con la elección del nuevo Presidente de la República. 
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Figueroa y Jacobo señalaron que el diálogo “no partirá de cero”, porque los concesionarios y el gobierno tienen 
conocimiento de los pasos que se están dando en el IFE y se les han enviado borradores de los acuerdos. 
 
 
 
Es el único candidato que se preocupa por la economía familiar, dice 

Eruviel Ávila responderá a mexiquenses siendo un gran 
gobernador: Videgaray 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 18 de junio de 2011, p. 32 
 
Lerma, Méx., 17 de junio. Eruviel Ávila Villegas responderá al apoyo del Consejo Nacional de Sociedades y 
Unidades con Campesinos y Colonos AC (Consucc) siendo un gran gobernador, pues conoce el estado de México y, 
a diferencia de otros que ni siquiera son de aquí, él nació en esta entidad, ha entregado su vida entera al estado, ha 
escuchado a la gente y conoce las necesidades, por lo que sabrá resolver los problemas, aseguró Luis Videgaray 
Caso, dirigente estatal del PRI. 
 
Al reunirse con miles de agremiados del Consucc, el también coordinador de campaña de Ávila Villegas explicó las 
propuestas que el candidato de la coalición Unidos por Ti a gobernador del estado de México tiene para los 
mexiquenses y que, con su voto, hará realidad el próximo sexenio. 
 
“En estos tiempos tan difíciles donde tenemos un fobierno federal que cada mes nos sube la gasolina, la tortilla, el 
aceite, la luz, el gas, Eruviel es el único candidato que está preocupado y piensa en la economía familiar”, continuó. 
Dijo que los hombres y mujeres trabajadores, campesinos, taxistas, comerciantes aglutinados en el Consucc y que 
están dispuestos a jugársela con Eruviel Ávila, que estén seguros de que responderá con trabajo y buenos 
resultados, haciendo que el estado de México vuelva a ser líder en la agricultura, son silos modernos que permitan 
a los campesinos tener la capacidad de almacenar y comercializar el producto. Además, de lograr beneficios en 
diferentes rubros como seguridad, empleo, educación y salud, entre otros. 
 
Vicente Álvarez Delgado, dirigente estatal del Consucc, sostuvo que los 200 mil agremiados que hay 
aproximadamente en el estado de México desplegarán toda su fuerza para contribuir al triunfo de Eruviel Ávila, 
poniendo la parte que les toca, sin condiciones ni reclamos, más bien con entrega, con propuestas, con decisión y 
convicción. 
 
 
 
El candidato se reúne con industriales de vivienda; muestra su último estado de cuenta bancaria 

Encinas da negativo en examen toxicológico 
 
René Ramón e Israel Dávila 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Sábado 18 de junio de 2011, p. 32 
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Toluca, Méx., 17 de junio. Alejandro Encinas Rodríguez, candidato de la coalición Unidos Podemos Más (PRD, PT 
y Convergencia) al gobierno del estado de México, hizo pública su cuenta bancaria, en la cual tiene más de 300 mil 
pesos, y presentó el resultado de su examen toxicológico, el cual resultó negativo en seis tipos de droga. 
 
El candidato mostró los dos documentos, “un compromiso que tenía pendiente con ustedes”. El examen de orina 
se lo hizo en laboratorios El Chopo, en esta capital, que descartó cualquier residuo de anfetaminas, 
metanfetaminas, barbitúricos, benzodiasitinas, canabidoides y cocaína. 
 
“¿Alguien se los ha enseñado así?”, interrogó y argumentó que él no lo hizo “a escondidas en una oficina del 
partido”, como el abanderado panista Luis Felipe Bravo Mena. Tampoco “nada más haciendo una declaración 
diciendo que ya están los resultados y no había problema”, como ocurrió con el priísta Eruviel Ávila, quien se hizo 
el análisis en la Universidad Autónoma del Estado de México. 
 
“Hoy tengo 326 mil 146 pesos con 90 centavos, es totalmente transparente”, dijo respecto al estado de su cuenta 
bancaria del mes de mayo, que mostró saldo de 350 mil 331.90 pesos, menos retiros por 24 mil 185 pesos. 
 
Por la tarde, el abanderado de las izquierdas se reunió con dirigentes de la Cámara Nacional de la Industria de 
Desarrollo y Promoción de Vivienda, donde salieron a relucir las profundas diferencias entre el proyecto de 
gobierno perredista y lo que pretenden los dueños de las inmobiliarias en el próximo sexenio. 
 
Éstos mostraron un video en el cual los testimonios de propietarios de casas de interés social de Tecámac, 
Huehuetoca e Ixtapaluca decían estar felices porque tenían todos los servicios, las escuelas estaban cerca y no 
había desorden urbano. 
 
Encinas Rodríguez aseveró que estos desarrollos han crecido en la anarquía y son fuente de desintegración 
familiar pues sus ocupantes viven en casas de 35 metros cuadrados y hay riesgo de que generen “focos de conflicto 
social”. Advirtió que si gana la elección tendrá que hacerse “un alto en el camino” y “buscar nuevas modalidades”. 
 
Por la mañana, Encinas encabezó un encuentro con el sector empresarial del Valle de Toluca, a quienes ofreció 
una iniciativa de ley para expropiar los bienes inmuebles que se encuentren relacionados con la delincuencia. 
 
A Encinas Rodríguez lo acompañó Jesús Zambrano, dirigente nacional del PRD, quien llamó a los electores a 
ejercer el “voto útil” no sólo para lograr la alternancia en la entidad, sino para instalar un verdadero gobierno 
democrático en esta entidad. 
 
A estas alturas de la campaña, dijo Zambrano, el abanderado panista no tiene posibilidades de ganar, por lo que 
llamó a los partidarios del blanquiazul y a los que aún no han definido su sufragio, a no desperdiciar su voto el 3 de 
julio. 
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Con engaños los llevaron a Veracruz a tramitar mica del IFE, dicen 

Morelenses implican a alcalde y líderes priístas en delitos 
electorales 
  
Rubicela Morelos Cruz 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 18 de junio de 2011, p. 33 
 
Cuernavaca, Mor., 17 de junio. El edil y el líder municipal del PRI en Cuernavaca, Manuel Martínez Garrigós y 
Érick Salgado Fernández, además de César Cruz Ortiz, delegado del PRI durante los comicios de 2010 en 
Veracruz, llevaron “con engaños” a más de 400 morelenses a esa entidad a tramitar ante el Instituto Federal 
Electoral (IFE) una credencial por cambio de residencia, lo que posteriormente fue calificado como delito 
electoral, y ahora tienen orden de arresto. 
 
José Manuel Castrejón López y Florentina Hernández Solorio informaron que el viernes 10 de junio policías 
ministeriales federales los detuvieron junto con otro hombre y otra mujer por mandato del juez primero de distrito 
de procesos penales federales con residencia en Cerro León, municipio de Villa de Aldama, Veracruz, bajo la causa 
penal 34/2011. Los cuatro fueron encarcelados, pero el martes siguiente obtuvieron la libertad condicional tras 
pagar entre 6 mil y 9 mil pesos cada uno. 
 
Estas detenciones alertaron a cientos de morelenses que antes de la elección del 3 de julio de 2010 fueron 
trasladados con gastos pagados a Veracruz, a participar en un mitin; pero al llegar los llevaron a oficinas del IFE a 
solicitar su credencial, pues supuestamente habían cambiado su residencia: para ello entregaron su credencial y 
una acta de nacimiento. 
 
Durante la campaña efectuada ese año, la oposición denunció que el PRI llevaba ciudadanos de otras entidades a 
cambiar de residencia y tramitar nueva credencial con la intención de votar por ese partido, lo que posteriormente 
fue sancionado por la Fiscalía Especializada Para la Atención de Delitos Electorales. 
 
Castrejón López aseguró que no recogieron la nueva credencial pero sí dejaron sus documentos, por lo que ahora 
los policías ministeriales dieron con su domicilio. Él contó que quien los invitó a ese viaje fue María Asunción Díaz 
Flores, la delegada municipal del PRI en Cuernavaca y allegada al alcalde Martínez Garrigós. Al ser detenidos, sus 
familiares buscaron al presidente municipal, quien se negó a atenderlos, por lo que denunciaron los hechos. 
 
Cruz Ortiz, ex oficial ma- yor del ayuntamiento y ex delegado del Comité Ejecutivo Nacional del PRI en Veracruz, 
acudió hoy a la delegación de la PGR para deslindarse de los hechos, pero al salir los inconformes le exigieron 
responsabilizarse de sus actos y le lanzaron algunos huevos. 
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Iniciativa del PAN reduce tiempos electorales 
 
Roberto Garduño 
Periódico La Jornada 
Sábado 18 de junio de 2011, p. 18 
 
En la Cámara de Diputados, el Partido Acción Nacional (PAN) presentará una iniciativa de reforma a la 
Constitución, con el fin de eliminar la disposición que determina el plazo de un año, como mínimo, para que 
entren en vigor las modificaciones legales relacionadas con la organización y método de los procesos electorales. 
 
Se pretende acortar el plazo a seis meses, y en esa tesitura los panistas en voz de su vicecoordinador, Alberto Pérez 
Cuevas, se comprometerían a modificar la Constitución. 
“En caso de que así lo necesitemos, para abrirle la puerta a los ciudadanos de reformar la Constitución 
necesitamos una elección modelo, transparente y clara”, porque se perfila una notable participación social en los 
comicios del año próximo. 
 
“Hago un llamado a las cámaras de Diputados y de Senadores a que definamos una reforma constitucional y este 
plazo de un año lo acortemos en razón de que la elección del 2012 será una de las más complicadas y difíciles de la  
historia.” 
 
 
 
Muñoz Ledo señala “coyunturas impensables”; necesario, discutir el 2006, expresa 

Diputados se suman a denuncia de Encinas y advierten riesgo 
de autoritarismo 
Calderón debe explicar si pretendió agredir al movimiento ciudadano: el petista Pedro Vázquez 
  
Roberto Garduño 
Periódico La Jornada 
Sábado 18 de junio de 2011, p. 18 
 
Diputados de los partidos de la Revolución Democrática y del Trabajo se sumaron a la denuncia de Alejandro 
Encinas en torno a la postura de Felipe Calderón Hinojosa de reprimir el plantón de Reforma en 2006. 
 
Porfirio Muñoz Ledo, Mauricio Toledo y Pedro Vázquez advirtieron que los partidos políticos y las fuerzas sociales 
deben estar preparadas para enfrentar actitudes autoritarias del gobierno panista ante un inminente riesgo de que 
su partido resulte derrotado en los comicios de 2012. 
 
Muñoz Ledo, presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, adujo que los acontecimientos de 2006 
requieren mayor esclarecimiento, porque “en la historia de las tentaciones autoritarias” el capítulo de 1988 reveló 
que Miguel de la Madrid “mandó avisar por varios medios que estaba dispuesto a utilizar al Ejército” contra la 
sociedad civil inconforme. 
 
“En el caso de 2006 hubo una presión bárbara, y Vicente Fox legó campo de decisión a Felipe Calderón para que 
tomara determinaciones relativas a su asunción. 
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Tiempo después, los priístas revelaron que ellos habían apoyado al gobierno de Fox y a Calderón para que se 
sentara en la silla el espurio, porque temieron por la ruptura del orden constitucional.” 
 
También recordó que el PRI estaba enterado de esa circunstancia, y así lo hizo saber al PAN. “Esto revela que 
aunque no fue popular –porque no lo fue– haber contenido el plantón para que no se desbordara la gente, fue una 
decisión sabia al final, pues las cosas ya estaban terriblemente desbordadas.” 
 
–¿Se avizora una oleada autoritaria en lo que resta del mandato de Calderón?– se le preguntó. 
 
–Creo que se necesita, por la salud del país, una discusión más amplia sobre lo que pasó en 2006, y hay que echar 
las barbas a remojar porque se nos vienen coyunturas impensables e impredecibles con rumbo al 2012; es decir, 
hay una disposición en el PAN en alianza con el PRI, de argumentar que sólo así se salva la paz pública. Todo esto 
aumenta el mérito de Alejandro Encinas como elemento negociador y conciliador que evitó por medio de acuerdos 
que se llegara a extremos. 
Evitar complicidad de medios 
 
–¿Se usó al Ejército en esta estrategia? 
 
–Hay una relación directa, casi casual, entre esto que ahora se rebela y lo que viene, que es la militarización del 
país, y habla de otro fenómeno: si Calderón tenía en sus manos la decisión –sin haber asumido la Presidencia– es 
que ya le había dejado Vicente Fox el manejo del Ejército. 
 
“No puedes desconectar esta amenaza que hizo saber el PRI al gobierno de la inmediata militarización que 
emprendió el gobierno de Felipe Calderón. Es parte de un pacto militar; Calderón apostó por utilizar al Ejército 
para resolver el problema de la toma del poder y de asentarse en el mando. Creo que la sociedad ya está en la calle; 
el debate se puede ganar ahí, evitando la complicidad de los medios de comunicación con el poder; la televisión es 
cómplice, hay que acabar con la complicidad del Partido Revolucionario Institucional.” 
 
Por su parte, Mauricio Toledo consideró que la sociedad debe exigir a los políticos abrir una investigación sobre el 
proceso electoral de 2006 y sus consecuencias porque “no debe imperar la impunidad”. 
 
“El país esta urgido de una estrategia completamente distinta, porque con el pretexto de la lucha contra las drogas 
–la cual es una guerra absurda y ominosa–, la integridad de la soberanía y el desarrollo nacionales están en 
preocupante riesgo.” 
 
A su vez, el legislador Pedro Vázquez, coordinador del Partido del Trabajo en San Lázaro, expuso que Calderón 
debe explicar a la opinión pública si pretendía agredir al movimiento ciudadano, porque el señalamiento de 
Encinas es “muy delicado, dada la coyuntura política y social que vive México”. 
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Espera que reciba a otros munícipes 

Pide Duarte a Cordero no tener preferencia partidista 
 
Periódico La Jornada 
Sábado 18 de junio de 2011, p. 16 
 
Veracruz, Ver., 17 de junio. El gobernador Javier Duarte de Ochoa agradeció al secretario de Hacienda y Crédito 
Público, Ernesto Cordero Arroyo, y al director de la Conagua, José Luis Luege Tamargo, haber recibido a alcaldes 
panistas veracruzanos en sus oficinas de la ciudad de México, y dijo que está en espera de que los funcionarios 
federales extiendan la invitación a los munícipes de otras corrientes políticas bajo la consideración de que en 
Veracruz se gobierna para todos, “y estamos seguros de que el presidente Calderón ha instruido lo mismo a sus 
servidores públicos”. 
 
Dijo confiar en que tanto el secretario de Hacienda como el director de la Conagua son funcionarios incluyentes, 
preocupados por el bienestar de la nación y alejados de los intereses políticos, partidistas o electorales. 
“Desde el inicio de mi administración el gobierno de Veracruz se ha caracterizado por la inclusión, por trabajar 
para todos, por no hacer distingo de partido, bandera o colores, y por eso estoy seguro de que en breve los 
funcionarios federales recibirán a los alcaldes veracruzanos emanados del PRD, del PRI, de Nueva Alianza y de 
Convergencia”, expresó. 
 
Recordó que en los primeros meses de su gobierno se reunió con alcaldes del PAN, PRD, Convergencia, Panal y 
PRI, “y les ofrecí trabajar única y exclusivamente por los veracruzanos, más allá del origen político o de la 
ideología partidista, y con esa convicción por el interés de Veracruz, así lo he hecho en todo momento”. 
 
 
 

Temen violencia comicial en Nayarit 
 
F. Martínez y M. Navarro 
Reportera y Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 18 de junio de 2011, p. 33 
 
Juan Marcos Gutiérrez, subsecretario de Gobernación, reiteró que de las cuatro entidades donde habrá comicios el 
3 de julio próximo, Nayarit es la única que no ha firmado el protocolo de coordinación especial de fuerzas estatales 
y federales de seguridad. “Sólo se nos ha dicho que el gobernador Ney González no está listo para firmar, y esto 
nos preocupa pues la atención que se dé a posibles hechos violentos no será óptima”, dijo el funcionario federal; 
mientras en Tepic, la candidata panista a la gubernatura, Martha Elena García, se sometió ayer a las pruebas del 
polígrafo y el antidoping. 
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México SA 
 
Crecimiento de mentiritas 
Calderón peor que Fox 
Narro: gimnasia y magnesia 
 
Carlos Fernández-Vega 
 
Alegraos, mexicanos silenciosos, que toma forma la exitosísima economía competitiva y generadora de empleo” 
(Calderón dixit) y la consolidación del “sólido crecimiento” pregonado desde Los Pinos y demás oficinas de 
campaña electoral: el “logro” del “navío de gran calado” (ídem) cerrará el sexenio de “para vivir mejor” con una 
raquítica tasa anual promedio de 1.86 por ciento, o lo que es lo mismo, tres tantos y medio por debajo de lo 
alcanzado en aquel “México que reventó por las crisis del pasado” (ibídem). 
 
Para no ir más lejos, el resultado económico del calderonato será incluso peor (casi 20 por ciento menos) que el 
registrado por el foxiato, lo que ya es decir, con lo que se confirma otra de las barrabasadas de Ernesto Cordero, 
quien días atrás presumió que “la economía está sólida y en crecimiento; de esta forma, sin duda alguna, México 
camina por la ruta del progreso… vamos avanzando en la dirección correcta, y si seguimos en esa lógica México va 
a ser un país más próspero, un país más justo donde la recuperación económica y los datos macroeconómicos poco 
a poco se empiecen a reflejar en mejores condiciones de vida para todos”. 
 
El Fondo Monetario Internacional divulgó su informe de actualización sobre las sus “perspectivas de la economía 
mundial, en el que advierte sobre la desaceleración internacional (aunque la califica de “temporal”), con especial 
atención en Estados Unidos (el “motor” mexicano), mientras los riesgos “han vuelto a agudizarse”. Para México no 
hay cambios sustanciales en la perspectiva fondomonetarista, de tal suerte que la resultante es la descrita: un 
sexenio con menor crecimiento que el inmediato anterior, el que a su vez obtuvo peores resultados que el previo, y 
así hasta redondear 30 años de política económica “correcta” y “vigorosa”. 
 
La expansión mundial continúa desequilibrada, apunta el FMI. En muchas economías avanzadas el crecimiento 
aún es débil, teniendo en cuenta la profundidad de la recesión. Además, la suave desaceleración observada en el 
segundo trimestre de 2011 no es tranquilizadora. En la mayoría de las economías emergentes y en desarrollo el 
crecimiento continúa siendo vigoroso. Globalmente, la economía mundial se expandió a una tasa anualizada de 
4.3 por ciento en el primer trimestre, y las proyecciones para 2011-12 en general no han cambiado, con variaciones 
entre las diversas economías que se compensan entre sí. 
 
Sin embargo, el hecho de que la actividad económica en Estados Unidos se haya debilitado más de lo previsto y la 
renovada volatilidad financiera causada por inquietudes en torno a la profundidad de los retos fiscales en la 
periferia de la zona del euro plantean mayores riesgos a la baja. También originan riesgos los persistentes 
desequilibrios del sector fiscal y el sector financiero de numerosas economías avanzadas, en tanto que los indicios 
de sobrecalentamiento son cada vez más visibles en muchas economías emergentes y en desarrollo. Para asegurar 
el crecimiento y la creación de puestos de trabajo a mediano plazo es crítico llevar a cabo fuertes ajustes: una 
consolidación fiscal creíble y equilibrada y el saneamiento y la reforma del sector financiero en muchas economías 
avanzadas, y la pronta adopción de políticas macroeconómicas más restrictivas y el requilibrio de la demanda en 
muchas economías emergentes y en desarrollo. 
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Según las proyecciones del FMI, el crecimiento de América Latina y el Caribe se moderará a cerca de 4.5 por ciento 
en 2011 y convergerá hacia su tasa potencial, de aproximadamente 4 por ciento, en el curso de los próximos dos 
años. La expansión continuará liderada por la demanda interna, y acompañada por crecientes déficits en cuenta 
corriente. Este escenario de base supone un retiro significativo de las políticas de estímulo y cierta desaceleración 
de la demanda del sector privado, particularmente en el caso de los grandes exportadores de materias primas. Hay 
indicios de que la actividad finalmente se está afianzando en las economías que mantienen lazos reales más 
estrechos con las economías avanzadas, cuya recuperación ha quedado rezagada. Sin embargo, el crecimiento de 
muchos países de América Central y del Caribe seguirá estando limitado por la lenta recuperación de las remesas y 
del turismo, y por términos de intercambio menos favorables. La elevada deuda pública requerirá una 
consolidación fiscal sostenida en el Caribe, lo cual también representará un freno para el crecimiento. 
 
Aunque persisten los riesgos a la baja para la economía mundial, las perspectivas de América Latina a corto plazo 
se encuentran algo más equilibradas. Sin embargo, en este escenario, la inflación y los déficits en cuenta corriente 
podrían resultar superiores a lo proyectado, planteando el riesgo de una dinámica de auge y colapso. Del lado 
negativo, un serio endurecimiento de las condiciones financieras mundiales podría producir un cambio de 
dirección de los capitales canalizados hacia la región e influir negativamente en sus perspectivas. La recuperación 
de muchos países de América Central y el Caribe ha cobrado cierta fuerza, aunque el crecimiento continúa 
limitado por fuertes vínculos reales con economías avanzadas que están creciendo con mayor lentitud (sobre todo, 
Estados Unidos), por términos de intercambio menos favorables y, en algunos casos, por una deuda pública 
elevada. 
 
Como promedio, en 2010 la región creció más de 6 por ciento (5.5 por ciento en el caso de México), encabezada 
por América del Sur, cuya demanda interna se vio estimulada por elevados precios de las materias primas, 
condiciones favorables de financiamiento externo y políticas macroeconómicas acomodaticias. Las brechas del 
producto se han cerrado en gran parte de la región y están apareciendo los primeros indicios de 
sobrecalentamiento: la inflación está en alza, los déficits en cuenta corriente aumentan, y el crédito y los precios de 
los activos crecen con rapidez. El alza de los precios mundiales de los combustibles y alimentos está complicando 
el reto de contener la inflación y proteger a los pobres. Sin embargo, el crecimiento de muchos países de América 
Central y del Caribe seguirá estando limitado por la lenta recuperación de las remesas y del turismo, y por 
términos de intercambio menos favorables. La elevada deuda pública requerirá una consolidación fiscal sostenida 
en el Caribe, lo cual también representará un freno para el crecimiento. 
 
Las rebanadas del pastel 
 
Tan contento estaba el doctor Narro con la visita del oscuro personaje, que de plano olvidó lo elemental: los 
dineros presupuestales que nutren a la UNAM provienen de los mexicanos, no de Ernesto Cordero. La “emoción” 
del rector no justifica su yerro, porque nunca la gimnasia ha sido lo mismo que la magnesia. 
 
cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx 
 
 
 
 
 
 
 

mailto:mexicosa@infinitum.com.mx
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Encinas y los trabajadores 
 
Arturo Alcalde Justiniani 
 
La desigualdad y el abuso de los recursos públicos que caracterizan la campaña electoral en el estado de México 
nos han hecho recordar las viejas y eternas luchas de los pobladores de esa región del país por mejorar sus 
condiciones laborales y de vida, y la importancia de tenerlas presentes en el momento de votar. 
 
El dilema de los trabajadores será optar por un candidato que, más allá de las promesas, dará continuidad a las 
prácticas que los han mantenido en la postración: bajos salarios, sindicatos charros, impunidad e inseguridad, o 
intentar transitar hacia un cambio en favor de un gobierno cercano a sus intereses. 
 
Si bien el charrismo o la represión a la organización libre e independiente de los trabajadores es un fenómeno 
común en todo el país, el estado de México se caracteriza por su dureza. Esta represión es común ante el más 
mínimo intento de organización autónoma; todos los indicadores así lo exhiben. El acceso a la información pública 
gubernamental en materia laboral es nula; las redes de complicidad entre las autoridades de trabajo y los líderes 
venales están entremezcladas. En la práctica es casi imposible dar trámite a los juicios colectivos, incluyendo los 
de titularidad o cambio de sindicato, a tal grado que el personal jurídico encargado de esta función dentro de la 
Junta Local de Conciliación y Arbitraje ha sido disminuido a su expresión mínima. El estado de México presume 
un control absoluto sobre los trabajadores. 
 
A pesar de las dificultades, los asalariados de esta entidad han dado ejemplo de luchas valientes y generosas para 
organizarse, mejorar sus salarios y hacer respetar sus derechos. En todo el territorio mexiquense, incluyendo 
Xalostoc, Ecatepec, Naucalpan, Coacalco, Tlalnepantla y Cuautitlán, viven los héroes conocidos y anónimos de 
esas batallas, aquellos quienes desde principios de los 70 nos dieron grandes enseñanzas. Vienen a la memoria sus 
lugares de trabajo, entre otros: General Electric, Vidrio Plano, Empacadora Bremer, Crinamex, Kraft, Alcon, 
Matosa, Acermex, Herdez, Altafisa, Harper Wyman, Kelvinator, Trailmóbile, Sealed Power, Rassini Reen, Lido 
Texturizado, Kimex, Kindy y Piplast. Cómo olvidar a los trabajadores de Pettibone, forzados a firmar su renuncia 
mientras les cubrían la cabeza con bolsas de plástico que les impedían respirar; cómo olvidar las andanzas del 
temido Wallace de la Mancha, gángster cetemista que tenía asolados a los obreros de las fábricas en la región; o la 
noche previa al recuento de Itapsa, cuando el grupo de golpeadores denominado Los chiquiticos secuestraron a los 
trabajadores, amenazándolos para impedir su voto en favor de un sindicato independiente. Cuánto habría que 
contar de Spicer, Ford o Vidriera y Alumex. 
 
En estas luchas participaron diversas organizaciones independientes, como el Frente Auténtico del Trabajo, la 
Tendencia Democrática de los Electricistas y el Sutin, abogados democráticos, estudiantes, sacerdotes 
comprometidos y diversos grupos de izquierda que hacían causa común con los trabajadores. Entre ellos 
destacaba la Cooperativa de Cine Marginal, integrada por jóvenes con especial creatividad y dinamismo: Paco 
Taibo II, Paco Ceja, Belarmino Fernández, Paloma Saiz, el Rompecoches, Guadalupe Ferrer, Servando Gaja, 
Francisco Abardía, el Gallo Villarreal, Nena Cortés, Horacio Gómez, el Cabezón Aurecoechea, Luis Hernández 
Navarro, Beatriz Novaro, Saúl Escobar, Mario Núñez, Orlando Delgado, Jorge Fernández Souza, Miguel Lanz, 
Gisela Landazurri, Jorge Robles y Carmen Durán, cuyo temprano fallecimiento entristeció a todos. 
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En todas estas batallas, los procesos de formación política y laboral fueron elementos clave para la toma de 
conciencia, los círculos de estudio, las lecturas, la entrega de periódicos a puerta de fábrica, como La causa del 
Pueblo, Trabajadores en lucha o El obrero insurgente. Múltiples fueron las formas de organización que se 
convirtieron en armas de batalla. 
 
Esta es la herencia que esos luchadores dejaron a los trabajadores que hoy, con su voto, pueden cambiar su 
historia. Imaginemos un gobernante cuya principal preocupación sea el bienestar de la gente menos favorecida. 
Imaginemos autoridades laborales que impartan justicia imparcial y honesta. Imaginemos, también, una política 
social y económica que logre mayor equidad y protección social, servicios otorgados no como un favor, sino en 
cumplimiento de una obligación del gobierno. 
 
Alejandro Encinas, hoy candidato a la gubernatura del estado, es parte de esa generación de luchadores. Desde 
muy joven tuvo una clara vocación social y de compromiso con los más desprotegidos. Lo recuerdan algunos a 
primeras horas de la mañana durmiendo en su vocho, esperando la entrada de los obreros mexiquenses en alguna 
fábrica, para entregarles el volante o el periódico. Como académico, diputado y en su actuar como funcionario 
público, se ha distinguido por su honestidad, eficiencia y capacidad de concertación. Es, en pocas palabras, un 
aliado de los trabajadores del campo y la ciudad; raro, un político que no tiene cola que le pisen. 
 
Hoy más que nunca es necesario recuperar la memoria histórica y recordar lo que han sido los regímenes priístas 
incrustados hace mucho tiempo en el estado de México. Estos gobiernos son los que han permitido toda clase de 
atropellos y abusos contra los más débiles. En la actual coyuntura electoral, la apabullante propaganda de los 
medios pretende hacer olvidar la condición social de los trabajadores y las causas de su marginación. Que no nos 
confundan: las falsas promesas, la saturación propagandística y las dádivas son las de siempre; la estrategia es que 
se olvide el pasado. En otras palabras, que los votantes pierdan de vista quién es quién en esta contienda. 
 
Hoy, ir a votar es un compromiso con el pasado y el futuro. La mayoría de la población en el estado de México ha 
sido privada de los recursos y derechos necesarios para vivir mejor, y los gobernantes de siempre confían en el 
olvido. La interrogante es en qué medida las mujeres y hombres que viven de su trabajo votarán conforme a sus 
verdaderos intereses. Un estado de México distinto será posible si los trabajadores ejercen el poder que tienen en 
sus manos. 
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Vuelve la 
pitufimanía
El 25 de junio, una ola azul 
nos invadirá: los Pitufos 
tendrán su día mundial 
con el estreno de su cinta.
d fotogalería y test

extras de hoy:

fotogalería y test

Boxeo
Saúl “El Canelo” 
Álvarez defiende 
por primera vez su 
título Superwelter.
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Desarman laboratorios
de metanfetaminas

Refundan partido
para López Obrador

Advierten 
nArcofusión
MORELIA. A través de 
narcomantas aparecidas 
ayer en nueve ciudades 
de Michoacán, Los 
Caballeros Templarios 
—una escisión de La 
Familia— anuncian una 
fusión entre integrantes 
de los cárteles de La 
Familia y Los Zetas. 
Los avisos lanzan una 
amenaza a quienes 
apoyen esa alianza.
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el IMSS

fraude en
Oaxtepec
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El efecto 
Rápido y Furioso
El director del Buró de 
Alcohol, Tabaco, Armas 
de Fuego y Explosivos, 
Ken Melson, será 
removido, según WSJ.
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Se ubica el País como noveno productor mundial de autos

Conquista México
a las armadoras

d Suma la inversión
en este sector
dls. 5 mil millones
de 2009 a la fecha

Sara Cantera

México se consolida como un im-
portante productor de vehículos 
a nivel mundial, y la muestra es 
que la empresa japonesa Mazda 
anunció oficialmente ayer una in-
versión de 500 millones de dóla-
res para la construcción de su pri-
mera planta en el País, que se ubi-
cará en Salamanca, Guanajuato.

Con estos recursos, sumarán 
poco más de 5 mil millones de dó-
lares las inversiones realizadas en 
México por compañías del sector 
automotriz desde 2009.

El año pasado, el País se ubi-
có como el noveno productor de 
vehículos a nivel mundial y fue 
la única nación que mejoró en el 
ranking de la Organización Inter-
nacional de Fabricantes de Autos. 
En años anteriores, se había ubi-
cado en la posición 10.

Incluso, en los primeros cin-
co meses de este año, el País pro-
dujo 998 mil vehículos, la mayor 
cifra de la historia para un perio-
do semejante. Dicha cantidad es 

14 por ciento superior a la de 2010 
y está ya 21.4 por ciento por arriba 
de la de 2008, la más alta previo 
a la crisis, según datos de la Aso-
ciación Mexicana de la Industria 
Automotriz.

Ayer, en Los Pinos, Leopol-
do Orellana, presidente de Maz- 
da México, indicó que la nueva 
planta fabricará motores y ensam-
blará los modelos Mazda2 y Maz-
da3 a partir de 2013.

Además, generará 3 mil em-
pleos directos y tendrá una ca-
pacidad de producción de 140 
mil unidades entre automóviles 
y motores.

“Si nos remontamos 6 o 7 
años atrás, Mazda en México no 
era más que un proyecto de papel, 
y ahora es una empresa con más 
de mil 200 mexicanos trabajando 
en ella entre la oficina corporativa 
y su red de distribuidores.

“Estamos aquí comenzando 
un gran proyecto de crecimiento 
con mucha energía y mucha pa-
sión apostando por el gran futuro 
de nuestro País”, dijo Orellana.

En el evento, el Presidente 
Felipe Calderón destacó que la 
industria automotriz ha inverti-
do 10 mil millones de dólares en 
lo que va del sexenio en instala-
ción de plantas y ampliación de 
proyectos en varios estados.

“Nos propusimos darle un im-
pulso renovado al desarrollo de 
sectores clave para la manufactu-

ra en el País (...) específicamente 
el sector automotriz”, indicó.

Durante 2010, dicho sector 
aportó 3.2 por ciento al PIB, la 
participación más alta que se ha 
observado. En conjunto, las ar-
madoras y los fabricantes de par-
tes dan empleo a cerca de un mi-
llón de trabajadores, de acuerdo 
con datos del Inegi.

Según el estudio “Doing Bu-
siness México, Industria Automo-
triz”, de la consultora Pricewater-
house Coopers, todo lo anterior 
ha sido posible gracias a que, en 
el sector, no existen estructuras 
monopólicas u oligopólicas pa-
ra la competencia y a que el País 
ofrece mano de obra calificada y 
con menores costos.

Claudia Salazar  
y Claudia Guerrero

Andrés Manuel López Obrador 
tendrá su partido usando el regis-
tro de Convergencia, que se trans-
formará, si lo aprueba su congre-
so, en Movimiento Ciudadano.

La comisión política de Con-
vergencia acordó refundar el par-
tido y modificar sus documen-
tos internos para tomar su nuevo 
nombre y ponerse a disposición 
del movimiento que encabeza el 
tabasqueño, confirmaron fuentes 
de esa organización.

El nuevo lema será “Por el 
bien de todos, salvemos a Méxi-
co”, con el cual se retoma la frase 

que identificó la última gira que 
realizó López Obrador, quien en-
cabeza el Movimiento Regenera-
ción Nacional (Morena).

De esta manera, se pondrán 
a disposición de ese movimien-
to las prerrogativas y los tiempos 
de Estado del partido Convergen-
cia para una eventual candidatu-
ra presidencial en 2012.

Las fuentes señalaron que en 
el círculo más cercano a López 
Obrador se planeó en principio la 
fusión de Convergencia y PT, pe-
ro la premura y la complicación 
legal lo impidieron.

Para iniciar la transformación, 
la comisión política ampliada de 
Convergencia llamará a consejo 
nacional para el 24 de junio.

d Encuentra Ejército

tres bodegas

donde producían droga

en tres turnos

REFORMA / Staff

EL MARQUÉS, Querétaro.- Ele-
mentos del Ejército mexica-
no adscritos a la 17 Zona Militar 
desmantelaron el miércoles un 
narcolaboratorio en el Fraccio-
namiento La Noria de este Mu-
nicipio, pero apenas ayer lo die-
ron a conocer.

En una superficie de 4 mil 
metros cuadrados, el lugar cons-
taba de tres bodegas interconec-

tadas y tenía la capacidad instala-
da para producir 750 kilos de me-
tanfetaminas al mes.

Según las fuentes, la droga lo-
calizada podría sumar cerca de 20 
millones de dólares.

“El día 15 del actual, tropas ju-
risdiccionadas a este mando terri-
torial localizaron un importante 
complejo industrial, utilizado co-
mo laboratorio clandestino para 
el procesamiento de drogas sin-
téticas, en el Fraccionamiento La 
Noria, en el Municipio de el Mar-
qués, Querétaro”, indica el par-
te militar.

Agrega que, en apoyo y coor-
dinación con las autoridades mi-
nisteriales, las tropas procedieron 
a cumplimentar una orden de ca-
teo en dicho inmueble, en donde 
detuvieron a ocho hombres.

En el narcolaboratorio en-

contrado trabajaba personal en 
tres turnos de ocho horas cada 
uno, y tenían hasta checador de 
entrada para controlar la asisten-
cia de los empleados.

De acuerdo con fuentes de 
seguridad nacional, el narcola-
boratorio contaba con tecnología 
de punta, lo que lo colocaba a la 
vanguardia en este tipo de accio-
nes criminales.

“Los narcolaboratorios en-
contrados hasta ahora eran muy 
rudimentarios, pero éste tiene al-
ta tecnología, sin duda de gran 
avanzada”, sostuvo una fuente de 
Seguridad Nacional que estuvo 
en el lugar.

La SIEDO ejerció su derecho 
de atracción en la investigación 
y tiene bajo su custodia a ocho 
personas originarias de Sinaloa 
y Tijuana.

Víctor Fuentes

El IMSS demandó a la empresa 
que desde 1998 es concesionaria 
del Parque Acuático de Oaxtepec 
por haber simulado un crédito 
que la llevó a ser embargada e in-
cumplir con pagos al Instituto.

En enero de 2006, Promoto-
ra de Centros de Esparcimiento, 
propiedad de José Miguel Náder 
y Javier Miguel Afif y ganadora de 
la concesión para el parque, firmó 
un pagaré por 15.2 millones de pe-
sos en favor de Infomin con inte-
reses de 2.5 por ciento mensual.

Un año después, esta última 
presentó una demanda ejecutiva 
mercantil contra Promotora, em-
bargó sus bienes, designó un in-
terventor que tomó posesión de la 
compañía y, en enero de 2009, ob-
tuvo una sentencia a su favor.

Pero el IMSS descubrió que 
Infomin también es propiedad de 
la familia Miguel.

Sobre ruedas
Inversiones de la industria 
automotriz en 2011 en el País:
(Millones de dólares)

Enero	 GM	 Nuevos		 540 
	 	 modelos		
	 	 de	motores,		
	 	 Toluca

Enero	 Magna		 Planta	de	 100 
	 Inter-	 estampado,		
	 nacional	 SLP

Junio	 Mazda	 Nueva		 500 
	 	 planta,		
	 	 Guanajuato

José Luis Lezama, René Delgado (14) • Jaime Sánchez Susarrey,  
Ana Laura Magaloni (15) • Farid Kahhat (Int. 21)
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Papás 
relajados
Para este Día del 
Padre, una experta 
nos comparte las 
reglas veraniegas 
para vestir 
informalmente.
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MundIAL SuB 17
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México
América

Guatemala
América Central y Caribe

México
América

República popular
democrática de Corea
Asia

MéxICO nORCOREA

MéxICO GuAtEMALA

FutBol
El tri pelea el pase a 
Semifinales de la Copa Oro, 
y la Sub 17 inaugura el 
Mundial de su categoría.

Súper  SáBado

queMAn vehícuLos en vísPerA de MundiAL sub 17

MORELIA. A unas horas del partido inaugural del Mundial Sub 17, que se celebrará en esta ciudad, 
cuatro vehículos fueron quemados por presuntos sicarios que los atravesaron en las carreteras 
que conectan a Pátzcuaro (incluida la que une esta localidad con Morelia). Una camioneta más 
(foto) fue incendiada en el Centro de Pátzcuaro, ubicado a 55 kilómetros de Morelia.
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Agenda IFE reunión con CIRT y la Segob 
 
Guadalupe Irízar 
 
(18 junio 2011).- El IFE anunció ayer que se reunirá en los próximos días con la Cámara Nacional de la Industria 
de Radio y Televisión y con la secretaría de Gobernación para intercambiar puntos de vista sobre las reformas a los 
reglamentos de quejas y denuncias y de radio y televisión en los que trabaja el organismo electora federal. 
 
El consejero electoral Alfredo Figueroa , presidente de la Comisión de Quejas y Denuncias del IFE y el secretario 
ejecutivo, Edmundo Jacobo, informaron lo anterior en una conferencia de prensa a la que no asistió el consejero 
Francisco Guerrero, presidente del Comité de Radio y Televisión y que inicialmente se previó que asistiría. 
 
La reunión se dará a solicitud del subsecretario de normatividad de medios de la secretaría de Gobernación, 
Héctor Villarreal y luego de que la CIRT criticó hace unos días la decisión del IFE de sacar del aire, como medida 
cautelar, una campaña del Gobierno federal por difundir de manera indebida logros en entidades con campañas 
electorales en marcha. 
 
El consejero precisó que el funcionario gubernamental manifestó especial interés de ambas partes de hablar con el 
IFE lo relacionado con los posibles cambios a los reglamentos de Quejas y Denuncias y de Radio y Televisión, y 
construir un espacio de encuentros técnicos. 
 
"El IFE manifiesta su absoluta voluntad a hacer encuentros en mesas de diálogo, tanto con la industria de la radio 
y la televisión como con el Gobierno federal y con otros actores que así lo manifiesten y tengan interés con el 
propósito de discutir toda la agenda de cambios reglamentarios que se están llevando a cabo en nuestras 
comisiones y después habrán de llegar al Consejo General", señaló. 
 
El secretario ejecutivo -quien asistió con la representación del presidente del IFE Leonardo Valdés, de viaje en 
Budapest- dijo que no hay fecha ni lugar acordado todavía para estos encuentros, pero se prevén a la brevedad 
posible. 
 
Jacobo dijo que los integrantes de la CIRT ya tienen los documentos de trabajo sobre las reformas a los 
reglamentos, que incluyen, entre otros temas, el derecho de réplica, aunque no es el único. 
 
"No importa quién lo convoque, lo que importa son los resultados", sostuvo el funcionario, al ser cuestionado 
sobre si era necesaria la intermediación de Gobernación con la CIRT. 
 
 
 

Defiende IEEM elecciones ante cónsules 
Argumentan 'equidad' 
 
Enrique I. Gómez 
 
(18 junio 2011).- TOLUCA.- Ante representantes consulares de 15 países, los consejeros del Instituto Electoral del 
Estado de México (IEEM) defendieron su labor en la organización y arbitraje de la jornada del 3 de julio. 
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Durante el encuentro con los extranjeros, reunión que fue promovida por el IEEM, los consejeros rechazaron la 
posibilidad de un fraude electoral con el argumento de que en la organización participan miles de ciudadanos 
como funcionarios de casilla. 
 
Los representantes extranjeros dijeron percibir equidad en el proceso en curso y una buena organización. 
 
Sin embargo, durante el acto, las diferencias entre los consejeros salieron a relucir. 
 
Por ejemplo, el consejero Abel Aguilar advirtió que el Instituto Electoral sí puede investigar la compra del voto, 
mediante una queja de los partidos políticos. 
 
"Definitivamente es una obligación del Instituto Electoral que se cumpla con ese principio constitucional del voto 
libre y secreto, estas prácticas sin lugar a dudas las reprueba el Instituto, en caso de darse, y tiene que vigilar que 
no se realicen, actuamos por denuncias", señaló a pregunta de los visitantes. 
 
Minutos después, el presidente del IEEM, Jesús Castillo, aclaró que la compra del voto es un delito electoral, y que 
es el Ministerio Público la instancia facultada para investigarlo. 
 
"El Instituto Electoral no es un órgano penal de investigación de delitos", apuntó, y sostuvo que es difícil tipificar 
la comisión de anomalías de ese tipo. 
 
"En la averiguación, hasta donde tengo conocimiento, no logran poder integrar los ilícitos, dado que los Códigos 
Penales a veces establecen a quiénes va dirigida la norma, por ejemplo, a dirigentes. 
 
"Y si una persona que solicitó la credencial (de elector) no es dirigente, entonces por ese motivo no se tipifica de 
forma correcta el ilícito penal", expresó Castillo. 
 
Entre las dudas de los extranjeros destacó la de Alicia Puyana, del Consulado de Colombia, quien cuestionó la 
ausencia de mujeres en el Consejo General del IEEM. 
  
Invitados 
  
Representantes de los siguientes países dan seguimiento a los comicios: 
  
· Angola, · Alemania, · Indonesia, · Japón, · Chile, · Colombia, · Cuba, · Guatemala, · Haití, · Brasil, · Costa Rica 
· Uruguay,  · Ecuador, · Panamá, · Nicaragua 
 
 
 

Lanzan secretarios ataques al tricolor 
Llama Lujambio a tricolores necios y mentirosos. Alerta Lozano sobre el riesgo de volver a un pasado 'muy 
negativo' 
 
Carole Simonnet 
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(18 junio 2011).- Aunque compitieron para ganar simpatías entre panistas de cara a la contienda interna del PAN 
al 2012, los secretarios de Educación, Alonso Lujambio, y del Trabajo, Javier Lozano, se unieron el jueves pasado 
para arremeter contra el PRI y respaldar al Presidente Felipe Calderón. 
 
En un evento organizado por el presidente del PAN-DF, Obdulio Ávila, al que no asistieron el resto de los 
aspirantes pese a haber sido invitados, Lujambio pontificó sobre los logros de los 10 años de gobierno, y criticó 
abiertamente al PRI. 
 
El secretario de Hacienda, Ernesto Cordero se disculpó por tener una comisión fuera de la ciudad, pero su equipo 
mandó a una porra que lo vitoreó afuera de las instalaciones. 
 
En uno de sus descalificaciones al tricolor, Lujambio parafraseó a Sor Juana Inés de la Cruz. 
 
"Priistas necios que acusáis al PAN sin razón, sin ver que sois la ocasión de lo mismo que culpáis", dijo, 
arrancando risas de los funcionarios públicos reunidos en el auditorio del partido. 
 
El funcionario, quien ensalzó la gestión y la responsabilidad de Calderón, señaló que la tarea del PAN de cara al 
2012 es hacer entender a los ciudadanos que ni el PRI ni el PRD pueden enfrentar los retos aún pendientes de 
apuntalar la economía familiar y redistribuir mejor la riqueza. 
 
"Pero lo que yo me quiero preguntar aquí formalmente, es si esto puede ser logrado por un liderazgo mediático en 
el PRI o por un liderazgo mesiánico en el PRD, ese es exactamente el dilema que hay que plantearle con claridad al 
ciudadano mexicano de cara al 2012: ¿quién, qué partido y qué persona es capaz de abanderar el gobierno después 
del 2012 para acometer con éxito los grandes retos que tenemos que enfrentar", señaló. 
 
Al comparar las administraciones priistas con las panistas, Lujambio afirmó que el PAN fue superior al tricolor al 
extender los derechos sociales, como los servicios de salud. 
 
Comparó también el número de créditos a la vivienda, la cobertura de los servicios educativos y la inflación. 
 
Aprovechó su discurso lleno de cifras para burlarse y retar al líder del PRI, Humberto Moreira. 
 
"Ellos (los priistas) construyeron en la última década de su gobierno, entre 1990 y 2000, 865 preparatorias, 
nosotros en 10 años de gobierno construimos mil 684 preparatorias. Quiúbole Moreira, ¿quién es el que está 
atendiendo a los jóvenes? 
 
"Ya estuvo bueno de que mientan, o de que nos demanden a nosotros lo que sistemáticamente no hicieron cuando 
nosotros incluso si lo hacemos", cuestionó Lujambio. 
 
En su turno, Lozano alertó sobre el peligro de volver a un pasado "muy negativo", pero sorprendió al auditorio con 
un discurso autocrítico respecto a los panistas que cuestionan al presidente Calderón, a su juicio, "por flojos, por 
ignorancia o por no saber defendernos". 
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"Muchas veces, nosotros mismos, le andamos (a Felipe Calderón) regateando trabajo, resultados, acciones, 
decisiones, omisiones. ¡Ya tenemos suficiente con la oposición, con la crítica feroz en redes sociales, en medios de 
comunicación! 
 
"Es muy fácil la crítica ligera, es como ver los toros desde la barrera, o es como estar cómodamente en tu casa 
viendo la selección nacional y criticando al 'Chicharito' porque falló". 
 
Señaló que muchas veces la oposición logra hacerlos sentir derrotados. 
 
"Eso no puede ser, eso es una cobardía, desde ahora sentirnos derrotados, en mi ámbito no lo voy a permitir. 
 
"Yo les vengo a decir una buena noticia, claro que podemos y le vamos a ganar al PRI en el 2012". 
 
Dijo que la fórmula de la victoria consiste en "comunicar bien lo que hemos hecho, recordar el pasado y construir 
el futuro". 
 
 
 

Arropa 'Yunque' a Cordero 
 
Mayolo López 
 
(18 junio 2011).- El empresario Elías Villegas, señalado como el líder del grupo de ultraderecha "El Yunque", 
resaltó ayer los "atributos muy importantes" que como candidato a la Presidencia tiene Ernesto Cordero, el 
Secretario de Hacienda y Crédito Público. 
 
El empresario exaltó la forma de expresarse del funcionario federal y su preparación académica. 
 
"Es una gran persona, se ve un hombre muy preparado y muy estudioso. Su manera de expresarse es muy 
agradable, muy al alcance de cualquier auditorio que lo escuche y, bueno, esos son atributos muy importantes para 
un candidato", afirmó en entrevista. 
 
Villegas se apersonó en Los Pinos para atestiguar el anuncio de la inversión que por 500 millones de dólares 
destinará a Salamanca, Guanajuato, la armadora japonesa Mazda. 
 
Apenas el domingo pasado, junto con el Gobernador Juan Manuel Oliva, el empresario se tomó la foto con Ernesto 
Cordero al calor de la visita que el Secretario de Hacienda desahogó en León con unos 700 militantes y 
simpatizantes del PAN. 
 
Ayer, al término de la ceremonia, Elías Villegas estrechó la mano del Presidente Calderón, con quien mantiene, 
dijo, una amistad de muchos años. 
 
"Tú debes saber que yo conozco a Felipe desde hace muchísimos años: somos amigos, no de ahorita, (sino) desde 
que andábamos en la campaña de Manuel Clouthier; entonces, como verás, nos saludamos y le comenté que me 
gustaría platicar con él", contó. 
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Del acercamiento que tuvo con Ernesto Cordero el domingo, Villegas explicó que se había acercado a saludar a éste 
"porque me gustó su mensaje, la forma como él se abrió públicamente, identificándose quién es..., y la verdad lo 
fui a felicitar, pero tengo que platicar más con él". 
 
- Usted ¿respaldaría las aspiraciones de Cordero?, se le preguntó. 
 
- "Esa es una pregunta muy difícil que yo no te puedo contestar: me está preguntando temas muy álgidos, muy 
difíciles", reviró. 
 
Durante la reunión del domingo pasado en León, Cordero dijo a los panistas que no tenía duda que sería 
Presidente de la República, "pero necesito que me acompañen, necesito que me apoyen, necesito que me quieran, 
necesito que me impulsen, necesito que me vean como candidato del PAN para ganar la Presidencia en el año 
2012". 
 
 
 

Eruviel Ávila: apretar y negociar 
 
Sandra García y Hugo Corzo 
 
(18 junio 2011).- El 25 de marzo, en el comedor principal de la Casa Estado, Eruviel Ávila paladeó algo más dulce 
que los higos con queso azul y los profiteroles que pusieron a la mesa del Gobernador Enrique Peña, quien 
compartió la cena de ese viernes con los seis aspirantes priista a sucederlo: una victoria de poker, un triunfo a 
partir del alarde. 
 
Contra todo pronóstico, el ecatepequense vino de atrás y se encaramó como el candidato del PRI a la Gubernatura. 
 
Militantes del tricolor y protagonistas de la Oposición que tejieron las negociaciones del PAN y PRD para intentar 
formar una alianza electoral que enfrentara al PRI aseguran que el rumor de que se acercaron a Eruviel para 
ofrecerle esa candidatura es certero, y que precisamente ese coqueteo le sirvió al ex Edil de Ecatepec para 
encarecer su participación en la contienda interna. 
 
El temor de que Ávila se convirtiera para el Edomex en el Mario López Velarde, Malova, el ex priista que ganó 
Sinaloa el año pasado postulado por la Oposición, era real. 
 
"No se hubiera salido del PRI si no se la daban, me lo dijo, pero el promover que se filtraran un par de 
acercamientos que tuvo con Luis Sánchez y Octavio Germán (líderes estatales del PRD y PAN) lo capitalizó muy 
bien; a los pocos días de que nos vimos con él, me llamó y me dijo 'no para de sonar mi teléfono, ¡todo mundo 
quiere saber si me voy!'", confió un legislador presente en esas reuniones. 
 
Ávila no es del Valle de Toluca, mucho menos de Atlacomulco; no tiene un lazo sanguíneo con ex Gobernadores de 
la entidad, como sus antecesores en la línea de sucesión gubernamental. 
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Es más, ni siquiera sabe jugar golf, pasatiempo favorito de los llamados Golden Boys, los delfines del Mandatario 
en turno. Sin embargo, la madrugada del 26 de marzo, Enrique Peña dio a conocer que el hijo de un vidriero 
abanderaría al PRI para competir por su sucesión, gracias a que sabe venderse... y muy caro. 
 
El vidriero que ha venido de abajo por pensar en grande, como él mismo se define, logró doblar a la familia Del 
Mazo, que en la postulación a la Gubernatura de Alfredo hijo veía reivindicada la afrenta que en 1988 sufrió el 
padre, tras perder la candidatura presidencial con Carlos Salinas de Gortari. 
 
"Tuvo que amagar, amenazar, para que le dijeran 'espérate, no te vayas'; él creo su propio mito", recordó un priista 
de alto rango en la entidad. 
 
Éste es acaso el gesto más claro de cómo consigue apretar y soltar en una negociación Eruviel, según la clase 
política que ha tratado con él. Quienes lo conocen dicen que es dadivoso y que su estilo al negociar rompe el 
protocolo, por lo que prefiere dialogar en algún restaurante, acompañado de una cena, sí es oriental mejor. 
 
Mañana: Bravo Mena 
 
 

Ventilan priistas presunto fraude en Veracruz 
Dicen que militantes del PRI en Cuernavaca alteraron padrón de comicios veracruzanos 
 
Héctor Raúl González 
(18 junio 2011).- Corresponsal 
  
CUERNAVACA.- En febrero de 2010, cerca de 500 priistas de Cuernavaca fueron llevados presuntamente con 
engaños a Veracruz para registrarse en el padrón electoral de ese estado y participar en las elecciones de 
Gobernador. 
 
Derivado de esos hechos, al menos cuatro priistas locales fueron detenidos por agentes federales, acusados de 
alterar los estados nominales del Instituto Federal Electoral (IFE). 
 
"Efectivamente existen los delitos. El día de hoy tenemos aquí personas que fueron privadas de su libertad por la 
alteración del padrón. Es un delito federal; estos actores políticos, Erick Salgado Fernández, presidente del PRI en 
Cuernavaca; César Cruz (ex Oficial Mayor de Cuernavaca), y delegados del ayuntamiento, a través de engaños 
llevaron a la gente a participar en un proceso electoral en el estado de Veracruz", acusó ayer José Ángel Praga 
Cabrera, presidente del Consejo de Participación Ciudadana de la Colonia Lázaro Cárdenas, y militante priista. 
 
Según los testimonios de dos de los afectados, la señora María Asunción Díaz Flores, delegada de la Colonia 
Chipitlán, invitó a los priistas a participar en un viaje y en un mitin en Veracruz, para apoyar a un candidato a 
cambio de 200 pesos, despensas y una cobija. 
 
"Fuimos llevados con engaños supuestamente a un viaje para apoyar en un mitin, pero jamás nos dijeron que 
íbamos a sacar una credencial de elector, la cual nunca recogimos. 
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"Nos transportaron en unos taxis al llegar allá, y nos dieron unos recibos de comprobante de domicilio para que 
uno pudiera ir a tramitar la credencial", relató José Manuel Castrejón López, uno de los afectados. 
 
El viernes 10 de junio de este año, agentes federales llegaron al domicilio de José Manuel y de otras tres personas 
que tramitaron su credencial de elector en Veracruz hace un año. 
 
Los cuatro militantes priistas fueron detenidos, trasladados a las instalaciones de la PGR en la entidad y 
posteriormente encarcelados en diferentes cárceles de Veracruz, de donde salieron libres tras pagar una caución. 
 
"Yo estoy muy enojada porque no recibimos ningún apoyo en cuestión ahora que nos agarraron", dijo Florentina 
Hernández Solorio. 
 
Los priistas acusaron a Erick Salgado Fernández, presidente del PRI en Cuernavaca, y a César Cruz, ex Oficial 
Mayor del Ayuntamiento capitalino, de estar detrás del fraude, por lo que exigen que sean ellos quienes se 
encarguen de la defensa legal de los cerca de 500 militantes que son investigados por las autoridades federales. 
 
Luego de dar a conocer el acarreo de priistas, algunos de los inconformes acudieron a las instalaciones de la 
delegación estatal de la PGR donde se encontraba César Cruz, a quien lanzaron huevos y exigieron responda por 
los afectados. 
 
"Le comentó a los compañeros que yo no acarree, yo no pagué, no llevé a ninguna gente allá y vengo a la PGR 
porque salió en el periódico que yo tengo una orden de aprehensión y yo vengo a dar la cara. Yo era el responsable 
de la estructura electoral allá, pero no participé", expresó. 
  
Así lo dijo 
  
"Fuimos llevados con engaños supuestamente a un viaje para apoyar en un mitin, pero jamás nos dijeron que 
íbamos a sacar una credencial de elector". 
 
José Manuel Castrejón López, Afectado 
 
 
 

Refundan partido para López Obrador 
 
Claudia Salazar y Claudia Guerrero 
 
(18 junio 2011).- Andrés Manuel López Obrador tendrá su partido usando el registro de Convergencia, que se 
transformará, si lo aprueba su congreso, en Movimiento Ciudadano. 
 
La comisión política de Convergencia acordó refundar el partido y modificar sus documentos internos para tomar 
su nuevo nombre y ponerse a disposición del movimiento que encabeza el tabasqueño, confirmaron fuentes de esa 
organización. 
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El nuevo lema será "Por el bien de todos, salvemos a México", con el cual se retoma la frase que identificó la última 
gira que realizó López Obrador, quien encabeza el Movimiento Regeneración Nacional (Morena). 
 
De esta manera, se pondrán a disposición de ese movimiento las prerrogativas y los tiempos de Estado del partido 
Convergencia para una eventual candidatura presidencial en 2012. 
 
Las fuentes señalaron que en el círculo más cercano a López Obrador se planeó en principio la fusión de 
Convergencia y PT, pero la premura y la complicación legal lo impidieron. 
 
Para iniciar la transformación, la comisión política ampliada de Convergencia llamará a consejo nacional para el 
24 de junio. 
 
 
 

Pasa Convergencia de naranja a Morena 
Empuja Dante Delgado la refundación. Cambia partido para convertirse en el respaldo de López Obrador 
 
Claudia Salazar 
 
(18 junio 2011).- Antes de octubre, el partido Convergencia se habrá transformado en el brazo político del 
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) que encabeza Andrés Manuel López Obrador. 
 
El partido adoptará el nombre de Movimiento Ciudadano y la transformación busca no sólo impulsar la 
candidatura presidencial de López Obrador, sino también lograr la supervivencia de esa fuerza política en las 
elecciones del 2012. 
 
Con ese fin, se modificarán los documentos básicos, el logotipo y el lema del partido, el cual será "Por el bien de 
todos, salvemos a México", frase que utilizó López Obrador en la última gira que realizó por el país y que culminó 
en una concentración en el Zócalo el domingo 5 de junio. 
 
En el logotipo permanecerá el águila juarista y desaparecerán el listón con el nombre de Convergencia y el círculo 
azul que la enmarca. 
 
El jueves por la tarde se llevó a cabo una reunión de la Comisión Política Ampliada de Convergencia, donde el 
senador Dante Delgado empujó la propuesta de refundación del partido. 
 
Se avaló la convocatoria al Consejo Nacional para el 24 de junio, a partir de las 9:00 horas en el WTC de la Ciudad 
de México, en donde se presentarán los proyectos de reforma de la Declaración de Principios, Programa de Acción 
y Estatutos. 
 
Además, se aprobará la convocatoria para la Tercera Asamblea Nacional Extraordinaria, en donde se formalizará 
la desaparición de Convergencia y el surgimiento del ahora Movimiento Ciudadano. 
 
De acuerdo a fuentes consultadas, el senador argumentó que el partido debía abrirse a la ciudadanía en el proceso 
electoral que se avecina. 
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Una minoría en el partido sostiene que con el cambio de nombre Convergencia se está etiquetando el partido para 
López Obrador, cuando se ha dicho que tiene un acuerdo con Marcelo Ebrard para que el candidato de la izquierda 
sea el mejor posicionado de los dos. 
 
También se mencionó que Convergencia ya era reconocido entre el electorado y era una apuesta peligrosa cambiar 
de nombre poco antes del inicio del año electoral. 
 
Hubo cuestionamientos de cómo de la noche a la mañana el partido se iba a "abrir" a la sociedad y de que se 
trataba de un engaño a la ciudadanía. 
 
Los dirigentes consultados mencionaron que Dante Delgado respondió que Convergencia se debía reinventar 
porque corre el riesgo de perder el registro. 
 
Y es que en la elección del 2009, la votación de Convergencia fue de apenas 808 mil votos, por lo que apenas pudo 
lograr el requisito para conservar el registro, con un porcentaje de 2.37 por ciento de la votación nacional emitida. 
  
Pelean en twitter 
  
La desaparición de Convergencia generó ya un encontronazo entre militantes de ese partido. 
 
Alberto Esteva, subsecretario de Políticas Públicas en el Gobierno del DF, mandó mensajes al presidente del 
partido, Luis Walton, a Dante Delgado y otros militantes advirtiendo que es un engaño el cambio de nombre del 
partido. 
 
"No debemos engañar a nuestros simpatizantes! Convergencia no debe cambiar de Nombre!", escribió a Walton. 
 
También a Alejandro Chanona, ex coordinador de diputados, le aclaró que no era un militante disidente. "Soy 
convergente, no agachón", escribió. 
 
"Yo doy la cara y no tengo familiares en Convergencia", escribió en otro twitt destinado a @roberto_velasco y 
@DanteDelgado. 
 
"Ni familiares ni a nadie en Convergencia estás solo x que no reconoces ser chuchista", le respondió 
@jjuanespinosaT a Alberto Esteva. 
 
También acusó al funcionario del GDF que en lugar de construir pretende destruir el proyecto. 
  
Traje a la medida 
  
Simpatizantes y dirigentes de Convergencia han estado en los eventos y giras de AMLO. 
  
Culiacán. En esta ciudad militantes del partido que dirige Luis Walton arroparon a López Obrador en su gira del 
28 de mayo. 
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Xalapa. En la tierra de Dante Delgado, fundador de Convergencia, la mayoría de convergentes acudió al evento de 
Morena. 
 
 
 

Un Vistazo 
 
Lorena Morales, Héctor López y Enrique I. Gómez 
 
(18 junio 2011).- Ofrecen 33 electricistas 50 mil votos a AN 
  
Naucalpan.- El panista Luis Felipe Bravo Mena sumó ayer a su campaña la simpatía de un grupo de jubilados de la 
extinta Luz y Fuerza del Centro. Este grupo ofreció 50 mil votos a la causa del blanquiazul. 
 
Los 33 jubilados, ligados al ex secretario general del Sindicato de Electricistas, Jorge Sánchez, se deslindaron de 
las agresiones realizadas por sindicalizados afines a Martín Esparza. 
  
Lorena Morales 
   
Llama el PRD a dar voto útil 
  
Toluca.- El presidente nacional del PRD, Jesús Zambrano, llamó ayer a los seguidores del PAN a dar un voto útil 
en favor de Alejandro Encinas, de la coalición de partidos de izquierda. 
 
En su opinión, el abanderado perredista es quien representa una posibilidad real de alternancia en el Estado de 
México, luego de que el panista Luis Felipe Bravo Mena no ha logrado colocarse en posición de competencia por la 
gubernatura. 
 
Héctor López 
 
Aumentan observadores 
  
Toluca.- Hasta hace una semana, el IEEM sólo tenía registrados 250 observadores electorales, sin embargo ayer ya 
se habían acreditado 4 mil visores. 
 
REFORMA publicó esta semana que de los 250 observadores registrados al 10 de junio, 17 ya tomaron el curso de 
capacitación. 
 
Ante el órgano electoral también están acreditadas siete agrupaciones, cuyo número de observadores está 
pendiente. 
  
Enrique I. Gómez 
 
 
 



 
SÁBADO 18 DE JUNIO DE 2011 
 

11 

Va Döring contra otro colaborador de Moreira 
 
(18 junio 2011).- REFORMA / Staff 
  
El senador del PAN, Federico Döring, anunció que ampliarán su denuncia en la PGR por la red de prestanombres 
en Coahuila, y exigirán una investigación contra otro colaborador muy cercano al dirigente del PRI, Humberto 
Moreira, el actual secretario ejecutivo del SAT estatal, Javier Villarreal Hernández. 
 
Ello, debido a que su concuño Lorenzo Schuessler, esposo de la hermana de su esposa, Teresa Botello, dispone de 
una gran cantidad de empresas y propiedades inmobiliarias en EU de la misma manera que lo acreditaron en el 
caso del coordinador administrativo de la presidencia del PRI, Vicente Chaires. 
 
"Mi presunción es que este señor Schuessler es prestanombres de Villarreal y es el operador financiero y un 
hombre muy cercano al presidente del PRI, Humberto Moreira", dijo. 
 
"Fue él quien manejó todo el presupuesto y el gasto cuando Humberto Moreira fue gobernador y sigue hoy en esta 
responsabilidad y seguirá independientemente de quien sea el resultado electoral", precisó. 
 
En entrevista radiofónica con la periodista Carmen Aristegui en MVS Radio, Döring afirmó que el enriquecimiento 
de Schuessler es muy similar al del coordinador administrativo de la presidencia del PRI, Vicente Chaires. 
 
"Es el mismo modus operandi, son empresas en Estados Unidos, donde se disfraza el nombre del accionista o se 
oculta para adquirir propiedades inmobiliarias y para aperturar negocios, en ese caso Schuessler tiene 
gasolinerías, tiene lavados de autos, una serie de negocios de iniciativa privada. 
 
"Pero quiero saber con qué dinero constituyó esos negocios desde 2009 para acá, con qué dinero y con qué origen 
puede acreditar estas inversiones", sostuvo el senador Döring. 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / 'Queremos ideas' 
 
Catón 
 
(18 junio 2011).- La mujer de Afrodisio regresó de un viaje y encontró a su marido refocilándose carnalmente en el 
lecho conyugal con una exuberante fémina. Antes de que la estupefacta señora pudiera pronunciar palabra le dice 
su coscolino esposo: "Razonemos, mujer: si los infantes disfrutan de la infancia, ¿por qué no podemos los adultos 
gozar del adulterio?"... Un amigo le dijo a Babalucas: "En tu pueblo están muy atrasados. Entiendo que votaron 
por don Adolfo Ruiz Cortines". Babalucas se enojó al oír aquello. "Mucha gente votó por Ruiz Cortines". Replica el 
amigo: "¿En la elección del 2006?" (En 2000 votaron por don Manuel Ávila Camacho, para estar del lado de la 
modernidad)... "No queremos caras: queremos ideas". Así decía uno de los carteles que los indignados jóvenes 
madrileños redactaron durante su movimiento de mayo en la Puerta del Sol. Esa espontánea manifestación, en 
efecto, fue de bases. No tenía ningún líder. Acción de personas fue, no de personajes. Quizá por eso nadie pudo 
decir que él la inició, o considerarse cabeza de la reivindicación. 
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Quizá también por eso no pudieron colarse en aquella expresión comunitaria los radicales que andan en el aire, o 
los eternos cazadores de ambulancias que están siempre al acecho de la primera que pase para subirse en ella y 
retratarse al lado del herido. En nuestro tiempo un movimiento de líderes tiene como destino casi siempre la 
parálisis, y más cuando el dirigente se asume como tal y empieza a desempeñar su papel. Fuera del teatro toda 
teatralidad es peligrosa. El subcomandante Marcos, con su característica capucha, su característica pipa, sus 
características cananas, acabó por ser un característico. Así se nombra en el argot teatral al actor que se representa 
a sí mismo. Sus malquerientes lo llamaban "el subcomediante". No son los tiempos ya de los caudillos. Ahora es el 
tiempo de la gente. Quien de ella se pierda está perdido. Creo que en ese riesgo se halla el movimiento iniciado por 
Javier Sicilia. Absolutamente respetable en su origen -su origen fue el dolor-, sus implicaciones han estado sujetas 
a las demandas, a veces caprichosas, de todos los individuos y grupos que se le han sumado muy oportunamente, y 
que tienen los más diversos propósitos y orígenes. De ahí que su pliego petitorio -¿así se dice todavía?- esté 
pidiendo el sol, la luna y las estrellas, más el mar con todos sus pescaditos. Lo digo sin ánimo de sorna, sino como 
observador externo: desde la ONU hasta la presidencia municipal de Huipanguillo, pasando por los poderes de la 
Unión y todas sus dependencias, tendrían que intervenir para atender las múltiples y variadísimas exigencias que 
se contemplan ahí. Lo más lamentable es que algunas de ellas están separadas por completo del sentir 
comunitario. Lo del retiro del Ejército y la Marina, por ejemplo, es demanda que en la abstracción del intelecto 
puede tener sentido -también lo tiene para la delincuencia-, pero que a la luz de la violencia cotidiana que muchas 
ciudades afrontan hoy por hoy constituye desmesurada sinrazón. En soldados y marinos ven ahora los ciudadanos 
la única protección con la que cuentan. Se han cometido errores, ciertamente, algunos de ellos de consecuencias 
trágicas; pero aun así la gente prefiere que los militares sigan en el combate contra el crimen organizado. De otra 
manera la población, que no confía ya en las corporaciones policiacas, quedaría librada a su propia suerte, 
prácticamente en estado de indefensión. Oír más a la gente, y oírse menos entre sí, es obligado. Cuando eso no se 
hace los movimientos naufragan en sí mismos, y ése es un triste modo de naufragio... Silly Kohn, vedette de moda, 
aceptó la proposición matrimonial que le hizo don Nonino, señor de 90 años. Pensó que su añoso marido no 
tardaría en chupar Faros, colgar los tenis o irse de minero -eufemismos los tres que en México se usan para 
designar el último acto de la comedia de la vida, o sea el de la muerte-, y entonces ella entraría en posesión de su 
fortuna. Pero ¡ah, errores a que conduce la codicia! Poco después del casorio Silly experimentó determinados 
síntomas que la movieron a ir con el ginecólogo. Éste, luego de revisarla, le informó que tenía el pisito ocupado, 
otro eufemismo, éste para significar que estaba embarazada. Furiosa, Silly Kohn tomó su celular y llamó al viejo 
verraco. "¡Desgraciado! -le gritó iracunda-. ¡Me embarazaste!" Con voz tranquila responde don Nonino: "Perdón: 
¿quién habla?"... FIN. 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(18 junio 2011).- PARECE que en la Secretaría de Hacienda están cambiando la manera en la que se atienden las 
peticiones de los presidentes municipales. 
 
EL HECHO es que ayer fueron convocados a una reunión con los titulares de la SHCP, Ernesto Cordero, y de la 
Conagua, José Luis Luege, los alcaldes de Veracruz que llegaron a su cargo defendiendo las siglas del PAN. 
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EN EL ENCUENTRO les pidieron que prepararan todo tipo de proyectos para sus municipios y que los entregaran 
para recibir los apoyos correspondientes. 
 
CUENTAN quienes ahí estuvieron que les hicieron saber que el encargado de las gestiones sería el ex candidato a 
gobernador veracruzano Miguel Ángel Yunes. 
 
LO EXTRAÑO es que el procedimiento estándar para ese tipo de peticiones es llevar los proyectos a ventanillas 
específicas y diferentes, dependiendo del ramo o rubro al que correspondan. 
 
Y MÁS AÚN, se supo que, apenas el jueves pasado, se realizó una reunión similar pero con los munícipes de 
Chiapas. 
 
SEGURO que se trata de un cambio de esquema que beneficiará a todos los alcaldes de todos los partidos y todas 
las entidades y no, como ya andan sugiriendo algunos mal pensados, una forma de allegarle simpatías al 
precandidato Cordero. ¿Verdad que no? 
  
A PESAR de que mañana comienzan a operar los cambios establecidos en la reforma penal, el presidente del 
Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal, Édgar Elías Azar, anduvo de viaje buena parte de la semana. 
 
DESDE el sábado pasado se fue a Barcelona a recibir un premio por el impulso que le ha dado a la mediación 
penal y regresó a mitad de semana. 
 
ANTE ese viaje, en el medio judicial local, muchos se preguntan si no debió quedarse a sacar pendientes. 
 
Y ES QUE, de los 29 jueces que deberían estar listos para aplicar los cambios, sólo hay dos habilitados. 
 
¿PUES no que el buen juez por su casa empieza? Es pregunta que no prejuzga. 
  
VARIOS panistas andan entre indignados e incrédulos por una versión que corre en el mundo de los abogados. 
 
SEGÚN esto, entre quienes asesoraron a los abogados de Jorge Hank Rhon para que lograra su libertad hace unos 
días estuvo el penalista Julio Esponda, quien supuestamente incluso habría viajado a Tijuana para atender el 
asunto. 
 
Y NO ES por nada, pero nomás no comprenden cómo es posible que el ex compañero de Felipe Calderón en la 
Escuela Libre de Derecho y socio de despacho del ex secretario de Gobernación Fernando Gómez Mont juegue en 
contra de la PGR, de Marisela Morales. 
 
SIN DUDA, en todo este asunto hay una confusión, ¿o no? 
  
NO CONTENTOS con meterles gol a los dueños de los palcos del Estadio Morelos, de Morelia, los encargados del 
inmueble les están haciendo una finta y les quieren pasar el balón "de sombrerito". 
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YA SE SUPO que la razón por la cual esos espacios están cubiertos con lonas nada tiene que ver con una 
instrucción del Estado Mayor Presidencial relacionada con la posible presencia de Felipe Calderón en la 
inauguración del Mundial Sub 17. 
 
LO CIERTO es que la ocupación de los palcos obedece a una petición de la FIFA, que fue ejecutada por la 
Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán. 
 
SALE al aire para no quedar en fuera de lugar. 
 




